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Estado de México

● Piden que se
haga depuración
de todos los
mandos

● Hacen llamado
para revisar a 
los 22 Alfas
de la agrupación

● Consideran
necesario control
de confianza a
los elementos

● Temen por su
seguridad y su
trabajado tras
Enjambre

Denuncian policías de
Naucalpan colusión
general en corporación

D
E
S
C
A
R
G
A

N
U
E
S
T
R
A
 
A
P
P

● La oficiosa no necesita 
mayores razonamientos: 
Myrna García

● Quien resulte electo 
deberá alcanzar un millón 
500 mil militantes, dice

● “Nosotros colaboramos, 
nunca nos subordinamos”, 
afirma

● Asegura que si es 
justificada no atenta contra 
derechos humanos

● Advierte Maurilio 
Hernández que tendrán que 
trabajar por la afiliación

● La presidenta dijo estar 
lista por si Trump quiere 
aplicarlos

REDACCIÓN / P. 2

BRIAN PRADO / P. 2

BRIAN PRADO / P. 2

ALEJANDRA REYES / P. 5Avala Codhem 
reforma sobre la 
prisión preventiva

Elección de 
Morena será  
por unidad

Sheinbaum: 
Hay plan contra 
los aranceles

De Interés          
    General

▲ Habitantes del municipio de Xonacatlán reportaron el 
hallazgo de huesos humanos incrustados en el pavimento de la 
carretera Toluca-Naucalpan luego de que en días recientes se 
llevara a cabo un trabajo de bacheo en la zona. Elementos de 
la Policía Municipal y de la Secretaría de Seguridad del Estado 
de México (SSEM) cerraron el tránsito en el lugar, ubicado en el 

cruce con la avenida Acueducto. Los vecinos señalan que esta labor 
de tapar los baches no fue realizada por las autoridades estatales 
sino por particulares que no han sido identificados. Personal de la 
Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) acudió 
al lugar para tomar conocimiento de los hechos y realizar las 
investigaciones correspondientes. Foto Redes Sociales

Detención del director es insuficiente, afirman

Multas a motociclistas que viajen con menores

Encuentran huesos humanos en el pavimento
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SEÑALAN QUE NO REQUIERE MAYORES RAZONAMIENTOS

La prisión oficiosa, es 
menos respetuosa de 
derechos: Codhem

Inician entrevistas 
para la Comisión 
Estatal de Selección 
GERARDO GARCÍA 

Los integrantes de la comisión 
legislativa de Combate a la Co-
rrupción avalaron las entrevistas 
de 24 perfiles, entre los que ele-
girán a nueve de los integrantes 
de la Comisión Estatal de Selec-
ción que designará a su vez, a los 
dos de los cinco espacios sin titu-
lar del  Comité de Participación 
Ciudadana del Sistema Estatal 
Anticorrupción.

El proceso de revisión se rea-
lizará el 2 de diciembre (para las 
propuestas de las organizaciones 
de la sociedad civil) y el 3 de di-
ciembre con el objetivo de inte-
grar dos propuestas, una de cinco 
y otra de cuatro candidatos.

El proyecto será enviado a la 
Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Congreso local pa-
ra ser sometido a votación en el 
pleno el 10 de diciembre. 

Las propuestas  actuales las 
integran Javier Barrientos Var-
gas, Miguel Adolfo Guajardo 
Mendoza; Zoila Román Espinal; 
Alma Rocío García Aguirre; Ga-
briel Cruz Padilla; Alán Eduardo 
Sánchez Lara; Mafred Núñez So-
lorio; Miguel Guía García; Pedro 
Sánchez López y José Javier Ni-
ño Martínez. 

Los legisladores  deberán 
conformar una lista de cinco 
propuestas que se enviarán a 
la Junta de Coordinación Polí-
tica (Jucopo). 

En el caso de las propuestas de 
las organizaciones de la sociedad 
civil, los aspirantes tendrán cin-
co minutos para responder tres 
preguntas de los legisladores. 

Los aspirantes son Perla Flor 
Lagunas Ocampo; Carlos Cossio 
Farfán; Rosa Luz Robles Gonzá-
lesz; Jaqueline Guadalupe García 
Vázquez; Raúl Garrido Ortiz; Ve-
rónica Cruz Méndez; Lili Anaid 
Andrade Villarreal; Sergio Gio-

vanni Espinoza Flores; Luis Or-
lando Flores Sánchez; Alejandra 
García Benumea; Annel Ivonne 
Escobedo; Juan de la Cruz Mo-
rales; Nuri Ivette Cienfuentes 
Juárez; Cecilia Guadalupe Dio-
nicio Coyote y Leticia Penelope 
Martínez Ballesteros.

Legisladores integrantes de la 
comisión destacaron la impor-
tancia de elegir a los mejores 
perfiles, pues recordaron que la 
política de  cero corrupción, es 
el primer pilar del Plan de Desa-
rrollo Estatal.

El presidente de la comisión, 
Gerardo Pliego Satana, recordó 
que este es el primer pilar del 
Plan de Desarrollo de la entidad, 
donde la visión de la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez, es 
que no puede haber desarrollo 
si hay corrupción. 

“Como gran ejemplo de ello 
tendremos que seleccionar a 
aspirantes que garanticen que 
este eje del Gobierno pueda 
ser una realidad”, dijo e invitó 
al resto de los integrantes a  se-
leccionar los mejores perfiles 
para tener un Comité Antico-
rrupción que cubra las expec-
tativas de los ciudadanos.

La diputada María del Carmen 
de la Rosa Mendoza, propuso 
abordar el Plan de Trabajo de 
esta comisión y destacó la im-
portancia de involucrar a la ciu-
dadanía y sociedad civil.

Recordó que tienen como ob-
jetivos principales en esta comi-
sión proponer políticas públicas 
que combatan la corrupción 
con metodología e indicadores 
de evaluación y vigilar el funcio-
namiento del Sistema Nacional 
Anticorrupción.

Yareli Anai Esparza Acevedo 
de la fracción parlamentaria del 
partido del Trabajo, destacó la 
importancia de la labor  que rea-
lizan para seguir fomentando la 
participación ciudadana.

REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum señaló que tie-
ne un plan, en caso de que el próxi-
mo mandatario de Estados Unidos, 
Donald Trump, imponga aranceles 
de 25 por ciento a los productos 
procedentes de México y Canadá.

“Si llegara a ocurrir, de todas ma-
neras tenemos plan, pero el objetivo 
es que no ocurra”, dijo.

“Nosotros colaboramos, nunca 
nos subordinamos. Si logramos 
coordinarnos en eso, no va a haber 
aranceles”, expresó la presidenta al 
mencionar que en Estados Unidos 
saben lo que pasaría si aumentan los 
precios de productos por aranceles.

Sheinbaum Pardo insistió que ha 
dialogado con el republicano, ade-

más recordó que le envió una carta.
“Nos vamos a poner de acuerdo, 

estoy convencida, defendiendo nues-
tra soberanía, con el respeto a las y 
los mexicanos, con el respeto a Mé-
xico y en la colaboración que debe 
tener un gobierno con otro, y un so-
cio comercial con otro”, mencionó.

La mandataria expresó que Mé-
xico ya exporta menos petróleo que 
años atrás.

“Esa es parte de un proyecto de 
soberanía. El petróleo que produci-
mos se refina en México para ven-
derse en México, entonces la gran 
mayoría del petróleo que produci-
mos se refina en México y el segun-
do tren de la refinería Olmeca está 
prácticamente funcionando”, refirió.

La mayor parte de las exporta-
ciones de petróleo de la paraes-

tatal Pemex están dirigidas al 
mercado estadounidense. Estados 
Unidos representa el 61% y el 56% 
de las exportaciones de crudo de 
Canadá y México, respectivamen-
te, según datos de seguimiento de 
buques de Kepler.

Además, la presidenta insistió 
en que México trabaja en atajar las 
cuestiones reclamadas desde Esta-
dos Unidos, algo que le hizo ver al 
presidente Trump durante su con-
versación telefónica del miércoles.

La presidenta reiteró que las 
caravanas migrantes ya no llegan 
a la frontera con Estados Unidos, 
mientras el Gobierno mexicano 
tiene un plan que incluye em-
pleos a quienes se queden en 
nuestro país, albergues, retornos 
voluntarios, y evitar que avancen 

desde el sur de México.
“Todo esto se lo planteé al presi-

dente Trump y le dije: la caravana 
que puso en su publicación no va 
a llegar a la frontera norte porque 
tenemos una estrategia para aten-
derla en nuestro país, entonces él 
evidentemente reconoció este es-
fuerzo”, sostuvo.

También ironizó sobre las obras 
que realizó el expresidente Felipe 
Calderón.

“¿Qué obra recuerdan de Felipe 
Calderón?”, lanzó a medios de co-
municación.

La presidenta destacó que en 
el sexenio de Calderón queda-
ron varios hospitales sin acabar, 
“pero eso sí, el gobierno creció: 
directores generales, directores 
generales adjuntos”.

BRIAN PRADO

En el marco de la discusión so-
bre la reforma judicial que busca 
ampliar los delitos contempla-
dos como sujetos a prisión pre-
ventiva oficiosa, la presidenta 
de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de México 
(Codhem), Myrna Araceli García 
Morón, subrayó la importancia 
de diferenciar entre los dos tipos 
de prisión preventiva, siendo la 
oficiosa la que menos privilegia 
los derechos humanos.

La titular de la Codhem explicó 
que mientras la prisión preventi-
va oficiosa es automática y no re-
quiere mayores razonamientos, la 
justificada, prioriza los derechos 
humanos y exige un estándar ri-
guroso de justificación.

 “Claro que existen necesidades 
que se establecen en la misma ley, 
de cuando una persona podría no 
someterse a este sistema, y por 
eso se crea la prisión preventiva 
en sus dos modalidades, pero una 
es instantánea o automática, sin 
mayores razonamientos, y la otra 
es con justificación y con un es-
tándar que debe cuidar el órgano 
jurisdiccional. Lo que sea más 
progresivo y protector para los 
derechos humanos es lo que nos 
beneficia a todos”, señaló.  

García Morón destacó que la 
prisión preventiva justificada 
representa un equilibrio entre 
las responsabilidades del estado 
en la procuración de justicia y 
los derechos de los imputados, 
quienes deben seguir siendo con-
siderados inocentes hasta que se 

demuestre lo contrario.
“La prisión preventiva justifi-

cada siempre guarda ese equili-
brio entre la labor que le toca al 
Estado a través de la autoridad 
de procuración de justicia, que 
debe acreditar que una persona 
es responsable, esa persona ten-
dría que seguir disfrutando de su 
derecho a la presunción de ino-
cencia hasta que esa autoridad 
se lo pruebe”, puntualizó.  

Además, recordó que desde 
el 11 de junio de 2011, el marco 
constitucional mexicano adoptó 
principios de convencionalidad, 
lo que implica que las leyes na-
cionales deben alinearse con los 
estándares internacionales en 
materia de derechos humanos.

 “A partir del 11 de junio del 
2011 se estableció en la propia 
Constitución que ahora nos re-
gimos por una serie de normas 
jurídicas que no solamente tie-
nen que ver en lo local y en lo 
federal, sino también en el blo-
que de constitucionalidad y de 
convencionalidad.  

De acuerdo con este bloque 
de convencionalidad, deben pri-
vilegiarse otros principios que 
también se sustentan en la Cons-
titución, como la presunción de 
inocencia. Así que la prisión pre-
ventiva justificada siempre será 
más respetuosa de los derechos 
humanos”, afirmó.  

La convencionalidad, se refie-
re a un conjunto de principios y 
normas internacionales que re-
conocen los derechos humanos y 
que sirven como parámetro para 
controlar las legislaciones inter-
nas de los estados.

Por sus características esta modalidad es menos acorde 
a la presunción de inocencia de la que todo inculpado 
debe gozar, señaló la ombusdperson de la entidad

Sheinbaum tiene plan contra aranceles de Trump



MIGUEL GONZÁLEZ 

El Ayuntamiento de Chalco alertó 
a comerciantes y transportistas so-
bre una persona que se hace llamar 
Miguel Ángel Hernández García, 
quien se presenta  en estableci-
mientos de diversos giros comer-
ciales, se hace pasar por teniente 
de Bomberos y Protección Civil con 
documentos apócrifos correspon-
dientes a un supuesto programa 
gubernamental que no existe. 

De acuerdo con la Dirección de 
Seguridad Pública, Tránsito y Bom-
beros de Chalco el sujeto, de apro-
ximadamente 35 años de edad, tez 
morena y 1.65 metros de estatura 
pide donativos a los locatarios a 
cambio de anotarlos en una lista 
y posteriormente incluirlos en un 
programa de apoyo económico. 

Para ello, muestra y entrega un 
documento con logotipos que no 
corresponden al Gobierno de Chal-
co ni a la Dirección de Seguridad 
Pública, Tránsito y Bomberos, el 
escrito tiene marcas de agua con 
logotipos de los gobiernos del Esta-
do de México, la Ciudad de México 
y de varios partidos políticos. 

El texto señala que  "se otorgará 
ayuda del gobierno federal a mamás 
solteras, amas de casa, terceras eda-
des y a todos los empleados de los 
negocios y se les dará de 5 mil pesos 
mensuales por seis años, a mamás 
solteras y terceras edades se les dará 
de regalo una pantalla de televisión".

El comisario Mario Rodea Ma-
yorga, reiteró que los programas 
sociales son universales, directos y 
de trámite presencial, además de 
que las únicas personas autoriza-

das para censar y entregarlos son 
los miembros del programa servi-
dores del pueblo, quienes portan  
credencial oficial y por ningún 
motivo reciben donativos, ni dan 
regalos en especie.

“Esta persona está cometiendo un 
delito y podría operar en municipios 
del Estado de México y en la Ciudad 
de México, por lo que pedimos a los 
vecinos y en especial a los propieta-
rios o trabajadores de los estableci-
mientos comerciales de nuestras 
colonias  que tengan cuidado y no se 
dejen sorprender”, agregó. 

Estas prácticas  también se han 

detectado en Nezahualcóyotl y Chi-
malhuacán, donde personas ajenas 
a la administración pública se ha-
cen pasar por funcionarios muni-
cipales para defraudar o estafar a 
comerciantes o beneficiarios de los 
programas del Bienestar.
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Falso funcionario pide 
donativos en Chalco

Alta radiación UV en Valle de Toluca impacta en salud y ambiente 

El comisario Mario Rodea Mayorga, pidió a la ciudadanía 
estar alerta para evitar ser víctimas de fraude

BRIAN PRADO

El Valle de Toluca ha registrado 
niveles altos de radiación ultra-
violeta (UV), lo que implica ries-
gos significativos para la salud 
y el medio ambiente, según ex-
pertos en ingeniería ambiental y 
epidemiología social.  

Jesús Sebastián Rodríguez Gi-
rón, especialista en ingeniería 
ambiental, explicó que la radiación 
UV es una parte no visible de la luz 
solar con alta energía, que afecta 
a las células.

 “La intensidad de los rayos ul-
travioletas, es la parte no visible 
de la luz del sol y la más energética. 
El UV alto afecta las células, des-
de una quemadura hasta cáncer 
de piel, en los casos más extremos, 
sobre todo las personas que no tie-
nen mucha melanina en la piel, co-
mo las personas albinas”, apuntó.  

Destacó el impacto ambiental de 

la radiación UV que reacciona con di-
ferentes elementos para la creación 
de smog fotoquímico en las ciudades.

“El UV siempre va a llegar, a me-
nos que haya un fenómeno meteo-
rológico de grandes proporciones, 
además genera mucha reacción 
con los contaminantes, genera 
smog fotoquímico y demás por su 
energía”, mencionó.

Miguel Ángel Karam Calderón, 
especialista en epidemiología so-
cial, recomendó medidas preven-
tivas para minimizar los riesgos de 
exposición a la radiación UV. 

“La recomendación es aplicar 
bloqueadores, pero no de baja pro-
tección que en realidad no sirven. 
En el Valle de Toluca,sentimos 
la radiación diferente, se incre-
menta el riesgo. Hay que buscar 
no exponerse en las horas pico, 
desde 11:00 de la mañana hasta 
1:00 de la tarde y buscar cubrir 
con gorras, mangas largas o usar 
los bloqueadores”, explicó.  

Rodríguez Girón también se-
ñaló que, aunque la radiación 
UV puede ser perjudicial, tiene 
un papel significativo en el ciclo 
atmosférico.

“El UV es esencial, genera reac-
ciones en la atmósfera, tanto para 
hacer contaminación en las ciuda-
des porque reacciona con óxido ni-
troso, pero a la vez limpia la propia 
atmósfera porque reacciona con 
vapor, creando radicales libres que 
pueden atacar a los contaminantes 
atmosféricos y bajar sus concen-
traciones”, dijo.

▼  Días de intensidad de rayos 
ultravioleta se han presentado 
en el valle de Toluca, las 
recomendaciones para evitar 
los efectos dañinos van de usar 
bloqueadores a prendas que 
ayuden a mitigar sus 
afectaciones en la piel. 
Foto Especial

Votará Legislatura 
desaparición de Inai; 
refrendan atraer Infoem
GERARDO GARCÍA

La 62 Legislatura local votará el 
próximo 3 de diciembre, la minuta 
de decreto por la que desaparece el 
Instituto Nacional de Transparen-
cia y Acceso a la Información (Inai) 
y otros organismos autónomos, 
en donde se considera viable que 
puedan atraer al Transparencia, 
Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales del 
Estado de México y Municipios (In-
foem), al contar con la estructura 
suficiente para ello.

El presidente de la mesa directiva 
de la 62 Legislatura local, Mauri-
lio Hernández González, confirmó 
que el Congreso mexiquense fue 
notificado sobre dicha minuta que 
debe ser atendida como urgente y 
de obvia resolución.

Aclaró que una vez cumplido el 
trámite, estarán en condiciones de 
someterla a votación ante el pleno 
el próximo 2 de diciembre.

“Ya se nos notificó que ya la tendre-
mos para el lunes, obvio, sino es que 
hoy (viernes) llega son 24 horas con 
las que se tiene que notificar a los con-
greso locales, y la estaremos nosotros 
votando el martes”, expresó.

“Estamos en tiempo, no nos 
interesa ser el primer estado en 
votarla, pero estamos dentro del 
término legal”.

Maurilio Hernández respaldó la 
propuesta de que, con la reforma 
constitucional federal, el Inai sea 
atraído dentro de la estructura de la 
Cámara de Diputados, al contar con 
la estructura necesaria para ello.

Recordó que, por ahora, están en 
el proceso de la designación del con-
tralor del Infoem, que es uno de los 
siete organismos autónomos que 
podrían desaparecer.

“Mientras no hagamos la armo-
nización de la ley local con la ley 
general que ya determinó la des-

aparición del Inai, tenemos que 
seguir respetando al Infoem, pero 
desde luego que no nos queda du-
da de que tendrá que haber alguna 
reestructura, algún ajuste”, expresó 
y añadió que tales adecuaciones en-
tran en la responsabilidad del Poder 
Legislativo estatal.

El presidente de la comisión pa-
ra el Combate a la Corrupción, Ge-
rardo Pliego Santana señaló que el 
Infoem, ha contribuido de manera 
importante al tema de transparen-
cia y acceso a la información, por lo 
que tiene una base de datos relevan-
te que hay que conservar.

“Considero que es importante 
que este organismo pueda ser in-
tegrado o formar parte del Con-
greso, por la importancia que 
reviste, al final de cuentas tiene 
una base de datos, de todos los 
funcionarios públicos estatales, 
municipales o federales”, explicó.

De acuerdo con el diputado 
morenista se debe revisar la car-
ga económica que representa el 
Infoem, así como una evaluación 
de qué tanto es y ha sido eficaz, o 
en su caso hacer modificaciones 
para que no sea un gasto oneroso 
e innecesario.

La madrugada del viernes, el 
Senado de la República avaló la 
extinción de siete organismos au-
tónomos, entre ellos, el Inai, y por 
ello, la minuta  ya fue turnada a los 
Congresos locales, para que míni-
mo sean avalados por 17, para con-
siderarse legal.

La minuta 
podría votarse 
como urgente

▲ Un documento sin validez, 
pero con logotipos de los 
gobiernos Federal y Estatal 
además de diversos partidos 
políticos es los que usa la 
persona para engañar a 
locatarios. Foto Especial
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GERARDO GARCÍA

El partido Morena elegirá en 
unidad a la nueva dirigencia y se 
volcará en el proceso de afiliación 
y reafiliación durante 2025 con 
la meta puesta en un millón 500 
mil militantes, así lo dijo Maurilio 
Hernández González, integrante 
del Consejo estatal del partido y 
presidente de la mesa directiva de 
la 62 Legislatura mexiquense.

Este sábado se llevará a cabo 
el proceso electivo en el que su-
plirán los cargos de presidenta y 
secretario general, Martha Gue-
rrero Sánchez y Nazario Gutiérrez 
Martínez, además las secretarías 
de Organización, de las Mujeres y 
Capacitación Política, para un pe-
ríodo de ocho meses.

El diputado local de Morena, ga-
rantizó que la elección se llevará en 
tranquilidad y armonía y cualquier 

resultado será favorable para el 
fortalecimiento del partido y para 
dar trabajar mejor tanto en el go-
bierno estatal como en las nuevas 
administraciones municipales.

Aclaró que el tema de género no 
será importante para ungir a los 
nuevos integrantes de la cartera 
en el partido de la Cuarta Trans-
formación (4T), pero deberán ser 
consejeros y protagonistas del 
cambio verdadero así como co-
nocer sus principios, plataforma, 
programa de acción y ajustarse a 
la línea política.

“Con mucha armonía, con mu-
cha tranquilidad, yo creo que el 
propósito central de todos los con-
sejeros y consejeras de Morena, 
es caminar en armonía, en unidad 
y hay que construir desde luego 
las mejores condiciones para for-
talecer el ejercicio de gobierno”, 
aseveró.

El político morenista resaltó 

que para quienes se integren a la 
dirigencia, el trabajo será, prin-
cipalmente, de territorio, porque 
si bien no habrá procesos electo-
rales, deberán encargarse de la 
afiliación y reafiliación en 2025 
con una meta de un millón 500 
mil militantes a nivel estatal para 
sumarle a la nacional de 10 millo-
nes, anunciada por su presidenta, 
Luisa María Alcalde.

“Es fundamental porque vamos 
a iniciar todo un proceso de reafi-
liación y afiliación para alcanzar la 
meta que la dirección nacional, 
en esta nueva etapa, ya nos ha 
marcado de alcanzar 10 millones 
de militantes en todo el país, y pa-
ra el Estado de México tenemos 
una meta de un millón y medio de 
afiliados”, expresó.

Maurilio Hernández insistió que 
en Morena todos tienen cabida y 
que la nueva dirigencia tendrá co-
mo prioridad construir en unidad, 

así como el tema ideológico, políti-
ca, orgánico y en el fortalecimiento 
del partido.

Martha Guerrero Sánchez y 
Nazario Gutiérrez Martínez, pre-
sidenta y secretario general en 
el Estado de México, respectiva-
mente, asumieron funciones como 
dirigentes de Morena, a finales de 
2022 y dejarán sus cargos dado que 
los lineamientos del partido impi-

den a los dirigentes tener cargos 
públicos y ambos se convertirán 
en alcaldes de La Paz y Texcoco a 
partir de enero de 2025.

ESTE SÁBADO SERÁ LA ELECCIÓN

Morena elegirá a nueva dirigencia
en unidad: Maurilio Hernández
El diputado local mencionó que quienes resulten 
electos en este proceso deberán ampliar la base de 
militantes en la entidad a un millón 500 mil

 El presidente de la mesa 
directiva de la 62 Legislatura 
local afirmó que se espera una 
elección tranquila y en paz. Foto 
Gerardo García

ALEJANDRA REYES

Habitantes de la Zona Esmeral-
da en Atizapán de Zaragoza soli-
citaron la revisión urgente de los 
drenajes, luego de que una pipa de 
Pemex derramó 34 mil 500 litros 
de gasolina y provocó una serie de 
explosiones en las inmediaciones 
de Galerías Atizapán. 

Los vecinos temen que el 
combustible acumulado en las 
redes de drenaje pueda causar 
un accidente grave. 

El accidente, ocurrido sobre la 
vialidad Chamapa-Lechería, gene-
ró caos vial y pánico en la zona. 
Mauricio Robles, residente de Chi-
luca, describió los momentos de 
las explosiones como “una escena 
de guerra”. 

Algunos fraccionamientos, 
como City Esmeralda, regis-
traron daños en vidrios y para-
brisas de vehículos debido a la 
onda expansiva.

Por su parte, Berenice Méndez, 
habitante de la zona, mencionó 
que los vidrios de varios negocios 
dentro de Galerías Atizapán tam-
bién resultaron dañados. Mientras 
tanto, Norma Ochoa Gómez de 
Fajardo, representante de Con-
dado de Sayavedra, informó que 
muchos vecinos experimentaron 

crisis nerviosas y se vieron impo-
sibilitados para evacuar debido al 
congestionamiento vial.

Las explosiones también pro-
vocaron incendios en pastizales 
cercanos, y la gasolina derrama-
da alcanzó los drenajes pluviales, 
causando al menos dos detonacio-
nes adicionales. Protección Civil 
intervino vertiendo un líquido 
especial para reducir la densidad 
del combustible y mitigar riesgos 
posteriores.

El alcalde Pedro Rodríguez Vi-
llegas supervisó personalmente las 
zonas afectadas, incluyendo Gale-
rías Atizapán, que fue evacuada 
como medida preventiva. En un 
radio de un kilómetro, se reporta-

ron daños menores en cristales de 
viviendas y comercios.

Las asociaciones de colonos en-
fatizaron la necesidad de revisar la 
infraestructura de drenajes para 
evitar que el combustible remanen-
te pueda generar nuevas explosio-
nes internas. Asimismo, demanda-
ron medidas de seguridad vial, ya 
que el punto del accidente es cono-
cido por ser peligroso y provocar 
constantes derrapes de vehículos.

Vecinos piden revisión urgente
de drenajes tras fuerte explosión

 Habitantes de Zona 
Esmeralda piden revisar 
drenajes tras la explosión de una 
pipa que derramó 34 mil 500 
litros de gasolina. Foto Especial

GERARDO GARCÍA

Ante el registro de una sobrepo-
blación de 140 por ciento en los 
penales del Estado de México, la 
Secretaría Seguridad mexiquense 
(SSEM) resaltó que no sólo llevará 
a cabo la ampliación de espacios 
en el Sistema Penitenciario con la 
construcción de nuevas áreas en 
el penal de Chalco, sino también 
ejecutará la reubicación de reos.

El titular de la dependencia, 
Cristóbal Castañeda Camarillo, 
admitió la problemática con la 
que recibieron la administración 
pero, resaltó, están trabajando 
con distintas acciones para solu-
cionar el problema.

Recordó que destinaron 35 
millones para crecer la cárcel 
de Chalco en 500 lugares más 
que ocurren a partir de ahorros 
y esfuerzo en el tema presu-
puestario en la administración 
estatal.

“Es empezar a crecer los mó-
dulos de los centros penitencia-
rios, donde tenemos terreno 
suficiente. Ya hay un primer 
proyecto de 35 millones de pe-

sos para el centro penitenciario 
de Chalco”, aseveró.

El funcionario mexiquense 
admitió que construir un nuevo 
centro penitenciario, se trata de 
una inversión grande y no es de 
la noche a la mañana.

No obstante, Castañeda Cama-
rillo apuntó que con el apoyo del 
gobierno federal han logrado el 
traslado de 545 reos que están 
relacionados con delitos del fue-
ro federal o que representan un 
peligro para los demás internos 
de los distintos penales estatales.

Finalmente, enfatizó que hay 
una política de cero tolerancia con 
la corrupción, por lo que  continúan 
con los operativos al interior de las 
cárceles estatales, en los que han 
incautado desde armas punzocor-
tantes y droga, hasta otros produc-
tos u objetos prohibidos.

De acuerdo con la dependencia 
estatal, hasta septiembre de 2024, 
se contaba con 35 mil 441 perso-
nas privadas de la libertad en los 21 
penales del territorio mexiquense 
además del Centro de Internamien-
to para Adolescentes “Quinta del 
Bosque”, ubicado en el municipio 
de Zinacantepec.

Combate la SSEM 
sobrepoblación en 
penales estatales



MIGUEL GONZÁLEZ 

El cabildo de San Vicente Chico-
loapan designó como encargado 
de Despacho de la Dirección de 
Seguridad Pública y Movilidad a 
Erick Martínez Vázquez, quien se 
desempeñaba como Secretario 
Técnico de la corporación, en sus-
titución de Carlos ”N”, quien tiene 
una orden de aprehensión como 
parte del operativo Enjambre. 

Fuentes oficiales confirmaron 
que el extitular de la corpora-
ción y el subdirector Óscar “N” 
cuentan con un amparo para no 
ser detenidos. 

La alcaldesa Nancy Gómez Ál-
varez, propuso en sesión de Cabil-
do, el  nombramiento de Martínez 
Vázquez, quien fue ratificado en el 
cargo que ejercerá hasta el próxi-
mo 31 de diciembre. 

La alcaldesa emitió un mensaje 
en redes sociales, previo a la desig-
nación del encargado de despacho, 
en el que reiteró su disposición a 
colaborar en con las autoridades 
correspondientes en caso de que 
así se lo requieran. 

"Quiero comentar que en caso 
de que existiera algún tema en que 
se nos solicitara de alguna instan-
cia legal, estaremos en disposi-
ción de colaborar en todo lo que 
se requiera y lo mismo será con 
cada uno de los elementos de la 
Dirección de Seguridad Pública", 
aseveró. 

Lamentó que tras el operativo 
Enjambre ha sido blanco de opi-

niones, comentarios y ataques 
mediáticos y en redes sociales, sin 
embargo, aseveró que siempre se 
ha conducido con rectitud y que 
no responderá a ninguno de esos 
señalamientos en su contra porque 
tiene otras ocupaciones públicas, 
familiares y personales prioritarias. 

"Soy responsable por mis accio-
nes, no por las de terceras perso-
nas o por familiares y con esto no 
quiero decir que los hechos de los 
que se les inculpa sean reales", de-
claró y añadió que serán las auto-
ridades correspondientes quienes 
lo determinen. 

En tanto, en el municipio se lle-
van a cabo de manera cotidiana  las 
actividades de seguridad, como las 
reuniones matutinas, los patrulla-
jes y operativos preventivos.

ALEJANDRA REYES 

Policías de Naucalpan aseguran 
que la detención de Omar “N” 
quien fungía como subdirector 
de la policía municipal no es su-
ficiente para erradicar la corrup-
ción,  consideraron necesaria una 
depuración general de los mandos 
y afirmaron que existen más de 
mil expedientes pendientes en 
Asuntos Internos.

En entrevistas, varios uniforma-
dos, que pidieron mantenerse anó-
nimos por razones de seguridad, 
señalaron que la situación sigue 
siendo grave, pues persisten altos 
niveles de corrupción al interior 
del cuerpo policiaco.

Los agentes señalaron que los 

expedientes no resueltos del área 
de Asuntos Internos, han sido in-
cluso archivados sin haberse inves-
tigado a fondo.

Aseguran que la corrupción 
continua, en especial al interior 
del grupo denominado Alfas a 
quienes señalan de seguir con la 
práctica del renteo (cobro a los 
policías por el uso del equipo de 
trabajo como armas, chalecos de 
seguridad e incluso patrullas) y 
añadieron que, durante el opera-
tivo Enjambre, algunos de estos 
agentes presentaron incapacida-
des falsas para ausentarse de sus 
labores por diez días.

Los entrevistados manifestaron 
que la persona encargada de llevar 
las investigaciones fue amenazada, 
por lo que desistió de seguir  pues 

hay un grupo de la policía munici-
pal que controla y exige sobornos .

“Cada jefe de zona pide una cuota 
y se ha permitido el robo de autos, 
ellos saben los grupos que delin-
quen, dónde hay  casas de seguri-
dad, como en la colonia  Paseos del 
Bosque y tienen conocimiento de 
otras actividades”, mencionaron .

Dijeron que los líderes de los 
grupos que encabezan estás accio-
nes, son conocidos como Kevin y el 
Carlos quienes controlan la zona 
de Presa Tejocote y Colinas de San 
Mateo y los señalan como quienes 
permiten el crecimiento de la de-
lincuencia en la región.

Explicaron que cada jefe de zona 
exige una cuota semanal de entre 
15 mil y 20 mil  pesos, cantidad va-
riable según el área. 

En residenciales y en el Distrito 
22, los pagos son mayores que en 
el Distrito 24, mientras los coman-
dantes de zona, según los unifor-
mados, prefieren no intervenir, 
alegando que carecen de patrullas 
y equipo suficiente para enfrentar 
la delincuencia.

Los elementos comentaron que 
incluso, les restringen la gasolina, 
pues solo les dan 10 litros de com-
bustible para 24 horas.

Los entrevistados reconocieron 
que la corporación de tránsito mu-
nicipal, es la que más problemas de 
corrupción presenta.
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Erick Martínez 
atenderá los 
asuntos de la 
seguridad pública 
del municipio 
hasta terminar la 
gestión actual 

ACUSAN AL GRUPO ALFAS

Persiste corrupción en la policía 
de Naucalpan, señalan agentes
Miembros de la corporación afirman que los mandos  
permiten el alza de la criminalidad en el municipio

 Policías municipales de 
Naucalpan aseguran que 
mandos de la corporación piden 
sobornos y  pago  por renteo lo 
que no terminó con la detención 
de Omar “N” en el denominado 
operativo Enjambre  
Foto Especial

ALEJANDRA REYES 

Raúl Chaparro, presidente de 
la Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos del Estado de Méxi-
co (Asecem) hizo un llamado a 
que el  operativo Enjambre no 
sea solo una promesa vacía, sino 
una medida permanente de segu-
ridad, en especial para proteger 
a los pequeños negocios, como 
salones de belleza, peluquerías 
y tiendas, pues señaló que el 
cobro del derecho de piso está 
afectando gravemente a estos 
establecimientos

“Necesitamos seguridad para 
todos. La policía debe realizar 
rondines y aumentar el número 
de cámaras de vigilancia” mani-
festó el líder de la Asecem. 

“Es necesario que  las autorida-
des de seguridad se reúnan con 
los empresarios para que vean 
las necesidades que se tienen en 
materia de seguridad”, resaltó.

Comentó que el expresidente, 
Andrés Manuel López Obrador, 
se reunía con los 10 empresarios 
más poderosos del país por lo 
que, es  necesario que también la 
gobernadora del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez, se reúna 
con organizaciones  empresaria-
les como la Cámara Nacional de 
Comercio (Canaco), la Cámara 
Nacional de la Industria de Trans-
formación (Canacintra), la Confe-
deración Patronal de la República  

Mexicana (Coparmex) y Asecem, 
pues tratan de seguir avanzando.

El representante,  también so-
licitó la intervención de las auto-
ridades competentes en temas 
como Protección Civil y Medio 
Ambiente, para que se atiendan 
las necesidades de los empresa-
rios y se resuelvan los problemas 
que afectan su actividad.

Al hablar del l tema de la vi-
vienda, señaló que la Cámara 
Nacional de la Industria de la 
Vivienda Canadevi, que forma 
parte la asociación que represen-
ta, tiene planes para desarrollar 
proyectos de vivienda, pero su-

brayó que estos deben alinearse 
con el Plan de Desarrollo Urbano 
de cada municipio

Hizo un llamado,para que en 
los municipios, no todo se resuel-
va de una  manera que calificó 
como presidencialista y destacó 
la importancia de que el uso de 
suelo sea decidido por la Secre-
taría de Desarrollo Urbano. 

Por ejemplo, indicó que en 
Naucalpan y Atizapán, el acce-
so a los proyectos de vivienda es 
lento además de que no se  cuen-
ta con las vialidades necesarias 
para conectar adecuadamente 
con la vía Periférico.

Pide Asecem que operativo 
Enjambre sea permanente

 Raúl Chaparro, presidente de la Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos del Estado de México (Asecem) pidió que la gobernadora 
mexiquense Delfina Gomez se reúna con ellos para hablar del tema 
de seguridad Foto Alejandra Reyes

Designan en Chicoloapan a 
encargado de seguridad



PALOMA CUEVAS 

L
A DESPENALIZACIÓN 
DEL aborto en México ha 
sido una lucha por obtener el 
derecho de las mujeres a de-
cidir sobre sus cuerpas –esos 

territorios de personas con genitalidad 
femenina objetivizadas a lo largo de la 
historia– lo que habla de una deuda his-
tórica enmarcada por la sujeción como 
ciudadanas de segunda al patriarcado.

EN EL ESTADO de México, hablar de 
aborto, es enfrentarnos a un entrama-
do social y cultural proveniente de un 
contexto en extremo conservador, don-
de las mujeres han comenzado hace 
algunos años, muy pocos en realidad, a 
reclamar su espacio en el mundo.

EL SILENCIO HABÍA sido la tónica a 
seguir, a pesar de contar con mujeres 

tan destacadas como Sor Juana Inés de 
la Cruz, Remedios Ezeta Uribe, Matilde 
Zúñiga, Adelina Zendejas Gómez, María 
Teresa Jarquín Ortega, Norma Ivonne 
González Arratia y María Teresa Olguín 
Gutiérrez, por mencionar a algunas.

LA PRIMAVERA VIOLETA irrumpió 
en el activismo a partir del año 2017, las 
primeras marchas comenzaron con timi-
dez cada 8 de marzo, hasta ser parte del 
paisaje de la capital mexiquense. Poco a 
poco el feminismo comenzó a ser parte de 
las pláticas que permiten subvertir las bre-
chas generacionales de madres e hijas, y 
hasta abuelas que acompañan los pasos de 
las que gritan: ¡Ni una más! ¡Ni una menos! 
y  ¡Vivas nos queremos!

POCO A POCO, han proliferado en 
la entidad colectivas, asociaciones y 
grupos de feministas con la presencia 
de estudiantes, madres de familia, pro-
fesionistas, emprendedoras y de más, 

organizadas para revertir el maltrato 
sistemático del que hemos sido objeto a 
lo largo de los tiempos.

ESTA LUCHA DIO inicio en 1936, con 
una primera disertación al respecto. En 
1976 se presentó la primera iniciativa de 
ley, a cargo de la Coalición de Mujeres 
Feministas, seguida de una primera ma-
nifestación feminista en 1978, con sede 
en el monumento a la Madre. 

EN 1979 SE presentó un proyecto de ley 
sobre Maternidad Voluntaria. Cuando 
en 2007 se logró la despenalización del 
aborto en la Ciudad de México,  algunas 
mujeres creímos  que sería una cuestión 
de tiempo para que pudiéramos contar 
con el mismo derecho, sin embargo y a pe-
sar de estar a corta distancia geográfica de 
la Ciudad de México, hicieron falta 17 años 
para lograr la justicia histórica.

TUVIERON QUE ALINEARSE los 
astros, y comprender que #EsTiempode-
Mujeres para que las legislaturas vieran 
el tema que habían ignorado por tanto 
tiempo, sin escapatoria posible.

ES EL COLMO de la injusticia, que las 
mujeres lidiemos con brechas de género, 

maternidades autónomas, altos índi-
ces de inseguridad y falta de garantía 
en muchos de nuestros derechos.

AUNQUE SE DIGA que en el Estado 
de México no existe una sola mujer 
privada de la libertad por un aborto, 
tenemos otros datos y para ello les 
recomiendo leer: Fortuito de la pe-
riodista periodista Luciana Wainer, 
que muestra la otra cara de la crimi-
nalización de la interrupción del em-
barazo en México. Aquí documenta y 
reconstruye, a través de testimonios, 
entrevistas, expedientes y datos, las 
historias de cinco mujeres: Dafne, 
Susana, Aurelia, Malena e Imelda, en-
carceladas tras un aborto espontáneo, 
un parto fortuito, una emergencia 
obstétrica, y sentenciadas a condenas 
severas por homicidio u homicidio en 
razón de parentesco. Apenas cinco 
historias entre cientos, quizás miles, 
ocultas debido a vacíos legales y arti-
mañas jurídicas que las vuelven im-
posibles de rastrear en una sociedad 
donde la violencia impera.

PARA CONTARLES LA historia 
completa y cómo se debe, 
continuaremos mañana…
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LAS ÍTACAS
HAN PASADO MÁS DE 84 AÑOS… (1ra. Parte)

REDACCIÓN

La Secretaría de Cultura y Turis-
mo del Estado de México realizó 
una serie de presentaciones de 
los grupos de Teatro y de Danza 
Regional.

En el teatro Morelos de Toluca, 
el grupo de teatro presentó la obra 
Farsa y justicia del Corregidor, ori-
ginal del dramaturgo Alejandro 
Casona, bajo la dirección de José 
Uriel García Solís.

La historia, narra los múltiples 
sucesos que le complican la vida a 
un posadero, quien ha robado un 
lechón de jabalí a pedido del corre-
gidor. Mientras huye del cazador, 
atraviesa por una serie de aconte-
cimientos infortunados  por lo que 
su única opción es acudir al Co-
rregidor, con quien se confabula.

La obra explora temas como 
la doble moral, la ambición y los 
vicios de carácter del ser huma-
no de manera satírica divertida 
pero que mueve a la reflexión 
del espectador.

El Grupo de Danza Regional 
compartió el espectáculo interdis-
ciplinario México es todo, una selec-
ción de sones de tierra caliente del 
Estado de México, además de un 

montaje coreográfico de Jalisco y 
una composición en homenaje al 
cantautor Juan Gabriel.

El cuerpo de bailarines represen-
tó la rica diversidad de tradiciones, 
historias y costumbres mexicanas, 
además de honrar las raíces prehis-
pánicas y su fusión con elementos 
traídos durante la colonia.

La secretaría anunció que aún 
faltan presentaciones de espectá-
culos, ya que el  próximo martes 
3 de diciembre, a las 17:00 horas, 
se realizará la  función navideña 
que, basado en el cuento  El Cas-

canueces y el rey ratón, de Ernst 
Theodor Hoffmann, presentada 
por  la Compañía de Danza del Es-
tado de México, en colaboración 
con el Instituto de Artes Escénicas 
Sokolov y la Universidad Autóno-
ma del Estado de México.

ARTISTAS DIERON MUESTRA DE DISCIPLINA Y TALENTO

Ofrece Sectur Edomex 
espectáculos de danza 
regional y teatro clásico
Además de las presentaciones de los grupos de drama 
y baile folklórico habrá una función navideña gratuita

 Bailes regionales llenos 
de colorido, fueron parte de 
la muestra de los grupos 
artísticos de la Secretaría de 
Cultura y Turismo  del Estado 
de México Foto Especial

REDACCIÓN

La administración que encabeza 
la Gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, a través del Consejo Es-
tatal para el Desarrollo Integral 
de los Pueblos Indígenas del Es-
tado de México (CEDIPIEM), or-
ganismo auxiliar a la Secretaría 
de Bienestar, reconoció la labor 
de tres cocineras tradicionales.

Ainara Gregorio Francisco, 
del pueblo otomí; Marisol Tule 
González, de la etnia mazahua; y 
Mirella López Ortega, de origen 
nahua, participaron en los talle-
res de cocina tradicional impar-
tidos en Toluca, Villa de Allende 
y Tenango del Valle..

Manuel Quiñones Flores, en-
cargado de la Vocalía Ejecutiva de 
CEDIPIEM, subrayó que la cocina 
no sólo se trata de comida, sino de 
historias, tradiciones y un legado 
cultural que se transmite entre 
las familias por generaciones.

El funcionario consideró que 
las cocineras tradicionales son las 
guardianas del conocimiento an-
cestral y promotoras de la cultura 
gastronómica, que nutre, une co-
munidades y fomenta el sentido 
de pertenencia.

Quiñones Flores hizo hincapié 
en que las tradiciones culinarias 

deben ser protegidas y preservadas 
en un contexto donde la moderni-
dad y la globalización representan 
desafíos significativos.

El evento también incluyó una 
muestra gastronómica con platillos 
típicos del Estado de México como 
charales en salsa verde con nopales, 
guajolote en mole blanco, habas en 
chile morita, hongos en salsa ver-
de, albóndigas de pollo con papas, 
chinicuiles en salsa roja y otras va-
riedades que integran ingredientes 
originarios de la entidad, por ejem-
plo mole verde con carne de cerdo, 
chicharrón en salsa de roja, pollo en 
encacahuatado, torta de huauzontle 
en chile guajillo y sopa de habas.

En la muestra no faltaron las go-
losinas y postres como el dulce de 
amaranto con cacahuate y miel, 
dulce de paloma con miel, dulce de 
camote y las bebidas frescas y con 
ingredientes naturales como el agua 
de bugambilia con limón y  la infu-
sión de las hojas de la planta conoci-
da en la entidad como té de monte.

Reconoce Gobierno a 
cocineras tradicionales 

 Los platillos presentados en 
la degustación de comida 
tradicional del Estado de México 
utilizan ingredientes vinculados 
a la cultura de los pueblos 
originarios de la entidad  
Foto Especial



BRIAN PRADO

En la vasta geografía musical del 
Estado de México, pocas agru-
paciones han dejado una huella 
tan profunda como “La Victoria 
de México”. 

Originarios de Villa Victoria, lo-
graron llevar un nuevo estilo de la 
música regional por el país, apos-
tando por el sentimiento en sus 
canciones, que los ha hecho pisar 
grandes escenarios y realizar giras 
por Estados Unidos.

Silvano Salgado, director y voca-
lista, recuerda con claridad aquel 
punto de partida en el año 2000 
cuando adoptaron un estilo musical 
propio de la “tierra caliente”, ubica-
da al sur del Estado de México, Gue-
rrero y Michoacán, para convertirse 
en referentes de este sonido.

 “La Victoria de México salió 
el 25 de marzo de 2000, con un 
estilo que rompió lo clásico que 
estaba sonando, que era la cum-
bia. Este estilo era denominado 
como de ‘tierra caliente’, este esti-
lo tenía más de 10 años por allá es-
condido y nosotros fuimos los que 
rompimos la barrera y lo dimos a 
conocer. Así nos catalogaron los 
empresarios y medios de comuni-
cación por allá de 2003. Pero no-
sotros siempre hemos reconocido 
que lo sacamos de una región de 
tierra caliente”, compartió.

El vocalista señaló que este estilo 
es una amalgama de influencias de 

la banda sinaloense, aunque con 
cambios en la instrumentación. 
Asimismo,  se identifica por la 
voz, que es diferente a las de estas 
agrupaciones, apostando por el sen-
timiento que bien podría ser propio 
de una balada.

“Este estilo yo creo que fue co-
piado de la banda, pero con otros 
instrumentos, como tecnobanda, 
pero el tipo de voz es con mucho 
sentimiento para que en los even-
tos la gente cantara y disfrutara. No 
es un estilo tan bailable; es más el 
sentimiento y las voces de la banda 
sinaloense, como la del señor Julio 
Preciado, quien fue el que impuso 
ese estilo. Esto también es más pe-
gado a la música campirana, como 
‘Las Jilguerillas’ y ‘Las Palomas’, 
melancólica”, explicó.

La inspiración para abrazar este 
sonido provino de los propios cami-
nos de Villa Victoria, por donde pa-
saban camioneros que difundían los 
ecos de esta música regional propia 
de tierra caliente.

“Ese estilo yo lo empecé a escu-
char como en el 95, porque Villa 
Victoria es un paso de camioneros 
y traían todo ese estilo de música. 
Yo me ponía a pensar con qué se 
toca, con qué se ejecuta, pero la 
escuchaba y, para mí, algo traía. Es 
una música regional, pero que con-
quistó los corazones del Estado de 
México y del país”, mencionó.

Aunque su música se identificó 
rápidamente con el sonido de tierra 
caliente, Silvano Salgado señala que 

las raíces del grupo son diferentes, 
lo que despertó cierto escepticismo 
entre los puristas del género.  

“Nosotros lo sacamos para el 
centro del país y, pues, como es-
tamos cerca de Toluca, realmente 
no somos de tierra caliente. Luego 
la gente llegaba a decir que no po-
díamos representar ese estilo, así 
que nosotros decimos que es mú-
sica ranchera, pero tratamos de 
innovar, metiéndonos un poquito 
a diferentes estilos musicales, pero 
sin perder la esencia. Hemos segui-
do trabajando y nos hemos sabido 
mantener”, apuntó.

El camino no estuvo exento de 
desafíos, especialmente en térmi-
nos de instrumentación, pues el tra-
tar de cambiar la tendencia de una 
época no es sencillo; sin embargo, 
destacó cómo lograron integrar las 
voces y los instrumentos a su pro-
puesta innovadora, dando por fin el 
reconocimiento de las agrupacio-
nes que crearon la variante musical.

“Gracias a Dios, lo que tuvimos 
como arma principal fueron las vo-
ces, que se adaptaron a la música. 
Lo que nos fue un poquito difícil 
fue la instrumentación, porque en 
ese entonces estaba fuera de lo clá-
sico, donde no se acompaña tanto 
con la batería. 

Pero acompañamos el estilo de 
la música, y la gente pensaba que 

éramos originarios de la tierra 
caliente, pero incluso los grupos 
que habían creado el sonido nos 
reconocieron”, mencionó.

 “Éramos considerados una agru-
pación versátil y nos llamaban para 
varios eventos. En los maratones de 
grupos, todos tocaban los mismos 
temas, aunque cuando llegamos 
con el cambio de música nos decían 
que era para viejitos o para borra-
chos pero nosotros lo que queremos 
es encontrar el sentimiento de las 
personas, incluyendo el porqué se 
toma un tequila. Todo implicó un 
reto, pero a la vez fue lo que nos dio 
la aceptación porque le dimos la 
vuelta a la ‘tortilla’ de lo que estaba 
sonando”, recordó.

El despegue definitivo llegó 
tras un año, cuando decidieron 
dar el salto a las grabaciones 
profesionales luego de ver la res-
puesta que la gente estaba dando 
a su proyecto, esto, los catapultó 
a nuevos horizontes.

 “Para cuando estábamos ce-
rrando nuestro primer año ya te-
níamos de a dos eventos por día y 
fue cuando decidimos ser realistas. 
Nos dimos cuenta de que se estaba 
dando y apostamos porque la gente 
nos conociera en una grabación y ya 
no de fiesta en fiesta. En ese enton-
ces se estaba dando el cambio de 
cassette a CD. Nosotros optamos 

por presentar un disco y ese fue el 
boom para darnos a conocer”, dijo.

Este primer material marcó un 
antes y un después en su trayecto-
ria, pues permitió que la agrupa-
ción comenzara a posicionarse en 
el mercado musical, pero a pesar 
de que había captado la atención 
del público, enfrentaron barreras 
para entrar en los principales ca-
nales de difusión.

Se dice que nadie es profeta en 
su tierra y fueron las estaciones 
de radio en el Estado de México 
las que le cerraron las puertas a 
la propuesta.

“Después de que grabamos 
nuestro primer material, la misma 
compañía, al ver que los discos los 
pedían en las sucursales de músi-
ca y en los puestos, hizo lo posible 
por acomodarnos en las radios 
principales del Estado de México. 
No nos aceptaban, nos decían que 
nuestra música no era ‘radial’ y 
tomaban el tema que ellos creían 
que les iba a funcionar más, pero 
no eran los temas que nosotros 
queríamos. Tardaron como cinco 
años para que nos aceptaran un 
tema a nuestro estilo”, apuntó.

Este rechazo no desanimó al 
grupo, que encontró en su público 
más fiel el mejor apoyo para abrir-
se camino en las estaciones. La co-
nexión de “La Victoria de México” 
con su tierra natal fue fundamen-
tal para su ascenso. Su música 
trascendió gracias al esfuerzo de 
la comunidad trabajadora de Villa 
Victoria, que la llevó hasta los 
lugares más insospechados. 

“La gente de Villa Victoria es 
gente obrera que trabaja mucho en 
la Ciudad de México y ellos fueron 
los que llevaron nuestra música. 
La misma gente la logró colocar 
en las estaciones de México. Inclu-
so nosotros escuchábamos cómo 
ellos llamaban para exigir nuestra 
música, aunque no nos conocían en 
las estaciones, y eso ayudó a que 
nuestra disquera lograra meter los 
temas, sin necesidad de dar dinero 
para que apareciera en el primer 
lugar”, mencionó.

“Estuvimos picando piedra y el 
Estado de México, yo considero, 
es el trampolín del éxito de cual-
quier grupo. Porque sin importar 
el grupo que viniera, así ya traje-
ra nombre, si no funcionaba aquí 
entonces no servía”, apuntó.

La constancia y calidad musi-
cal del grupo les ha permitido 
compartir escenario con los nom-
bres más destacados del género 
regional mexicano. 

Silvano recuerda que “en estos 
25 años hemos tenido las más 
grandes experiencias. Hemos al-
ternado con las agrupaciones más 
grandes de todo el regional mexi-
cano: Banda el Recodo, el mismo 
Marco Antonio Solís, Primavera. 
Con los Tigres del Norte tuvimos 
una gira de bastante tiempo en 
Estados Unidos. También allá 
acompañamos una gira a Grupo 
Firme, Temerarios. 

“Hemos estado en los mejores 
escenarios y pistas de baile aquí 
en México, como el Palacio de los 
Deportes, el Auditorio Nacional, 
en las grandes explanadas, como 
la 30-30 de Texcoco. Tenemos la 
experiencia de los escenarios gran-
des, los pequeños, ir de estelares o 
de segundos”, señaló.
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ASÍ ES LA VICTORIA DE MÉXICO

De Villa Victoria a referente 
en el regional mexicano 
Silvano Salgado, director y vocalista del grupo, habla sobre la experiencia 
de innovar con un género de tierra caliente que, entonces, era desconocido

 Con casi 25 años de carrera, “La Victoria de México” ha tocado 
junto a los mejores intérpretes del regional mexicano. Foto Especial



Vitral Denuncian a estafador en
Chalco, dice ser bombero
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● El gobierno
municipal alertó
a comerciantes
y transportistas

● Se muestra
como teniente
para solicitar
una donación

● Presenta
documentos
apócrifos para
engañar a la gente

● Promueve un
programa que
no existe para
convencerlos
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Ofrece GEM teatro clásico 
y danza regional en Toluca

Vecinos piden revisión de 
drenaje tras explosión de pipa

● El grupo del gobierno mexiquense presentó la obra “Farsa 
y justicia del Corregidor” mientras que el grupo dancístico 
expuso el espectáculo interdisciplinario “México es todo” 
con sones de la zona de tierra caliente del Estado de México.

● Habitantes de Atizapán de Zaragoza solicitaron a las 
autoridades locales y estatales que se revisen los drenajes 
de la zona donde el pasado jueves se registró la explosión 
de una pipa de gasolina por temor a un accidente mayor.

▲ Silvano Salgado, director y vocalista del grupo La Victoria 
de México, cuenta cómo fue el surgimiento y desarrollo de 
un proyecto que poco a poco encontró el gusto del público en 
la entidad y en el país. Encontrar un sonido propio fue solo el 
primer paso de una carrera que se forjó, incluso, en contra de las 

radiodifusoras locales quienes en un principio no confiaron en su 
potencial, pero que tuvieron que abrirse a su música gracias a la 
constante exigencia de las audiencias. Hoy son uno de los grupos 
más influyentes en el género regional teniendo participaciones con 
intérpretes del más alto nivel. Foto Especial BRIAN PRADO P. 7

Antes, a eso 
se le conocía 

como la 
hermandad.

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 5

COLUMNISTA

LAS ÍTACAS

Paloma Cuevas                                               P. 6

De Villa Victoria, el referente del regional mexicano


